

Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 26 de septiembre de 2014 • Nº 210

Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana recibe Premio Nacional de Innovación



En esta edición, el boletín divulga el curso de Procesamiento y Control de Calidad de Leche Humana que las consultoras técnicas de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana dictaron en Guatemala en función del proyecto de cooperación internacional entre ambos países denominado “Apoyo Técnico para la Expansión y Consolidación de la Red de BLH de la Guatemala”.

En Uruguay, la Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana recibió el Premio Nacional de Innovación en la categoría de Interés Público en ceremonia realizada en el Teatro Solís, en Montevideo.

Compartimos también la movilización solidaria de niños del colegio CESEP para coleccionar frascos de vidrio para el BLH de la Fundación Santa Casa, en el estado brasileño de Pará. Los niños participaron de una gincana estudiantil que tuvo como objetivo principal la concientización y promoción de la responsabilidad social desde la infancia.

Por último, están abiertas las inscripciones para el Curso de Gestantes ofrecido por el Banco de Leche Humana de Juíz de Fora, en Minas Gerais. El curso será realizado los días 30 de septiembre y 1º de octubre.

Abrazos y buena lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

Sumario

Noticias de la rBLH

Guatemala - Consultores de la rBLH-BR realizan curso en Guatemala - Pág. 04

Uruguay - Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana recibe premio nacional de innovación - Pág. 06

Brasil - Niños del colegio CESEP participan de gincana para BLH en el estado del Pará - Pág. 08

Brasil - BLH de Juiz de Fora organiza Curso gratuito para Gestantes - Pág. 10

Noticias publicadas en los vehículos de comunicación – Pág. 11

Arte y Lactancia Materna – Pág. 14

El Rincón del Blog – Pág. 15

Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) - Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Capa: Fotos: Dra. Mara Castro – Coord. Nacional de Lactancia y Red Uruguaya de BLH

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: iberblh@fiocruz.br

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

Consultores de la rBLH-BR realizan curso en Guatemala

Por: Virgínia Gonzalez

En el período del 25 de agosto al 5 de septiembre de 2014, las consultoras técnicas de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana Vânia de Oliveira Trinta (Maternidad Escuela de la UFRJ), Sônia Maria Galiza (Secretaría Municipal de Cabedelo de Paraíba) y Fernanda Viana P. da Luz (BLH del Hospital Regional de Planaltina del Distrito Federal) estuvieron en Guatemala para dar continuidad al proyecto bilateral denominado “Apoyo Técnico para la Expansión y Consolidación de la Red de BLH de Guatemala”.

En la ocasión fue realizado el curso de Procesamiento y Control de Calidad de Leche Humana Extraída, partes teórica y práctica, a fin de capacitar profesionales de los BLH y del Ministerio de Salud de Guatemala, fortaleciendo la planificación y la coordinación de las acciones de la red de BLH del País. En la primera semana de actividades, que contó con 34 profesionales de todos los BLH del País, fue dictada la parte teórica del curso en las instalaciones del Ministerio de Salud, en la ciudad de Guatemala. Aún, fue realizada una visita técnica a los BLH de los hospitales Roosevelt y San Juan de Dios. Durante la segunda semana, las consultoras trabajaron en tres ciudades distintas donde desarrollaron el módulo práctico del curso. Las actividades fueron realizadas en los hospitales Pedro Bethancourt, en la ciudad de Antigua, con la consultora Vania y contó con 13 participantes; en el Hospital Nacional Dr. José Felipe Flores, en la ciudad de Totonicapan, bajo coordinación de la consultora Sônia con 10 profesionales; y en el Hospital Infantil Elisa Martinez de Puerto Barrios, en la ciudad de Izabal, con la consultora Fernanda contando con 9 participantes.



Participantes del curso de P&CCLH durante la primera semana

El día 05 de septiembre, las consultoras técnicas se reunieron en la embajada de Brasil en Guatemala con la ministra de Segunda Clase, la sra. Ana Maria Mulser Parada y el Primer Secretario, el sr. Sérgio Paulo Benevides. El objetivo de esta reunión consistió en presentar los trabajos que están siendo desarrollados en Guatemala por medio del proyecto de cooperación técnica entre ambos países viabilizado por la Agencia Brasileña de Cooperación y la Fundación Oswaldo Cruz - Fiocruz.



BLH en Guatemala

La Red de BLH de Guatemala es constituida por nueve BLH localizados en los hospitales: Hospital Pedro de Bethancourt, Antigua Guatemala; Hospital Roosevelt, Ciudad de Guatemala; Hospital Santa Elena, El Quiché; Hospital Nacional de Cuilapa; en Santa Rosa Hospital Regional de Zacapa; Hospital Nacional de Cobán; Hospital Nacional San Juan de Dios en Quetzaltenango; Hospital Nacional Dr. José Felipe Flores de Totonicapán; y Hospital Infantil Elisa Martínez de Puerto Barrios en Izabal.

Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana recibe premio nacional de innovación

Fuente: Portal Montevideo e Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional – Fotos: Dra. Mara Castro – Coord. Nacional de Lactancia y Red Uruguaya de BLH

El día 15 de septiembre, en Montevideo, fue celebrada la quinta edición del Premio Nacional de Innovación en la cual la Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana (RUBLH) recibió el premio en la categoría de Interés Público. La ceremonia fue realizada en el Teatro Solís donde estuvieron presentes más de mil personas y contó con la participación de autoridades y referencias del sector industrial, tecnológico, agropecuario y comercial que consideran la innovación como valor fundamental en las organizaciones.

El premio Nova fue creado hace más de cuatro años con el objetivo de distinguir iniciativas innovadoras que puedan mostrar resultados o impactos concretos y de esta forma fomentar una “cultura innovadora” en diferentes ámbitos de la sociedad, demostrando que en Uruguay es posible innovar.

Un total de 11 organizaciones recibieron el premio por la Agencia Nacional de Investigación e Innovación a las empresas innovadoras: 8 en diversas categorías participantes, 2 recibieron mención especial y la Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana (RUBLH) recibió el premio de innovación en la categoría de Interés Público.



Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana

En 2003, el Hospital Pereira Rossell fundó el Primer BLH a fin de mejorar la nutrición de los bebés prematuros cuyas madres no podían alimentarlos. Hoy ya existen dos BLH en el interior del País y cuatro puestos de recolección, multiplicando el número de mujeres donantes.

La RUBLH y los Puestos de Recolección de Leche Humana aseguran que todos los bebés del País tengan acceso a la leche materna gracias a un sistema eficiente, seguro, solidario y descentralizado.



Red Uruguaya de Bancos de Leche Humana: Premio “Nova” en la categoría Interés Público

Niños del colegio CESEP participan de gincana para coleccionar frascos de vidrio en el estado de Pará

Fuente y fotos: Agencia Pará

Más de 10 niños del colegio Cesep estuvieron en la Fundación Santa Casa de Misericordia de Pará para participar de la etapa final de una gincana estudiantil, el viernes 5 de septiembre. Colectaron 80 frascos de vidrio e hicieron cuestión de donar personalmente al BLH de la maternidad. La profesora Alda Craveiro explicó que la iniciativa es inédita en el colegio. "Toda la escuela participó. Asistimos en la televisión las propagandas y discutimos la necesidad. Ahora, vamos a ser aliados de la Santa Casa", garantizó.

La coordinadora pedagógica de la escuela, Rafaela Cristina Campos, dijo que, además de donar para quien precisa, la idea es concientizar a los niños. "Creo que es extremadamente importante que promovamos la sensibilidad del niño, la responsabilidad social. Es de pequeño que se aprende. Trabajamos la preocupación con el otro", explicó, reiterando que grupos de educación infantil y de enseñanza media estuvieron involucrados. "Ellos quedaron involucrados con la causa. Este proceso que la Santa Casa desarrolla es de garantía para las madres que no pueden amamantar a sus hijos". El programa precisa de aproximadamente dos mil frascos mensualmente. Y hay siempre campañas para la concientización de donación de este material. "Con los frascos hacemos un pre-almacenamiento de la leche. Y después son cambiados para otros frascos para la pasteurización. Y este proceso es realizado a una temperatura y así, el frasco, se va perdiendo", citó la nutricionista Vanda Marvão, que integra el equipo del BLH de la Santa Casa.



La profesora Alda Craveiro explicó que la iniciativa es inédita en el colegio

El alumno Ângelo Macedo, del tercer año, habló en nombre del grupo. Consciente, aprobó la iniciativa. "Me gustó mucho participar de la gincana. Conseguimos ayudar a otros bebés. Y la Santa Casa cuida de eso. Mi papá, mi mamá, todos ayudaron", dijo.



El alumno Ângelo Macedo dijo que está feliz por poder ayudar

El soldado Edmundo Moraes, del equipo del Cuerpo de Bomberos, responsable por la colecta externa de frascos de vidrio, orientó una visita del equipo del colegio particular por el espacio destinado al programa, localizado en el tercer piso de la Unidad Materno Infantil Almir Gabriel. Edmundo comentó sobre el trabajo realizado. "Es claro que tenemos una rotatividad, por eso precisamos de la mayor cantidad posible. También hacemos búsquedas en las residencias de las personas. Nosotros agendamos una visita y vamos a buscar el frasco", comentó. "Los niños son la base. Y cuando ustedes enseñan el niño, genera consciencia", conmemoró. Mayor maternidad pública de Pará, la Fundación tiene programas para la atención integral al recién nacido. El BLH realiza un trabajo esencial para la alimentación adecuada del bebé. El trabajo de recolección es realizado por medio de captación interna (involucrando guardería, puesto de recolección, sala de extracción y maternidad) y la captación externa, en alianza con el Cuerpo de Bomberos.

Los niños con los frascos donados junto al equipo del BLH de la Santa Casa



BLH de Juíz de Fora realiza Curso Gratuito de Gestante

Fuente: G1 - Foto: Reproducción/EPTV

Están abiertas las inscripciones para una edición más del Curso de Gestante ofrecido por el Banco de Leche Humana en Juíz de Fora, en el estado brasilero de Minas Gerais. El curso será dictado los días 30 de septiembre y 1º de octubre, de las 13h30 a las 17h, en la Clínica Cindi, localizada en la calle Rei Alberto, nº 183, en el Centro.

El objetivo del curso, que es gratuito y tiene vacantes limitadas, tiene como objetivo sacar dudas sobre las fases del embarazo y de cómo cuidar del recién nacido. Las gestantes interesadas deben inscribirse por los teléfonos (32) 3690-7436 o 4009-8999. Es permitida la participación de un acompañante.

Las conferencias que serán presentadas en el Curso de Gestantes son las siguientes: El Parto, con la obstetra Marília Coelho; Test del piecito, con la pediatra Lúcia Bittar; Orientaciones sobre Posturas y Actividad Física en la Gestación, con la fisioterapeuta Edmara Soares; Primeros Cuidados con el Recién Nacido, con la enfermera Sílvia Raquel; Lactancia Materna, con la coordinadora del Banco de Leche Humana Bernadete Oliveira; Cuidados Odontológico en la Gestación y con el Bebé, con dentista Marcela Goldner; y Cuidados Nutricionales en la Gestación, con la nutricionista Simone Perón.



Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

ARGENTINA

1) Jornada por la importancia de la lactancia materna

Dada la importancia del tema a tratar y teniendo en cuenta que las campañas de educación y concientización son la mejor forma de colaborar con el crecimiento y desarrollo de la comunidad, Farmacias La Franco y la Fundación OSDE decidieron trabajar en forma conjunta con profesionales del Hospital Regional de Río Gallegos organizando una jornada de capacitación para conmemorar la Semana de la lactancia.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/tiemposur_set14.pdf

BRASIL

1) Maternidade Nazira Daou inaugura albergue para alojar mães de prematuros

A Secretaria de Estado da Saúde (Susam) inaugura nesta sexta-feira (26), às 9h, a ala de albergue da Maternidade Nazira Daou. O secretário estadual de Saúde em exercício, José Duarte dos Santos Filho, explica que o espaço, que contará com 8 leitos, é destinado a alojar as mães cujos bebês, nascidos na unidade, precisem permanecer internados por mais tempo, recebendo cuidados intensivos especializados, como é o caso dos prematuros

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/matalzira_set14.pdf

2) Grupo de Gestantes da Usafa Jardim Brasil tem novo encontro nesta sexta-feira (26)

Nesta sexta-feira (26), às 14 horas, a Unidade de Saúde da Família (Usafa) Jardim Brasil, que fica na região do Morrinhos, realiza mais uma atividade com um novo Grupo de Gestantes da Usafa.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/litoral_set14.pdf

3) Profissionais se qualificam sobre processamento de Leite Humano

A Rede Brasileira de Bancos de Leite Humano, em parceria com o Banco de Leite Humano da Maternidade Dona Evangelina Rosa (MDER) e a Secretaria de Estado da Saúde (SESAPI) estão realizando até o dia 26 de setembro, em Teresina, curso de processamento e controle da qualidade do leite humano.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/cidadeverde_set14.pdf

4) Maternidade terá curso de tutores do Método Canguru

De 22 a 26 de setembro, a Maternidade Nossa Senhora de Lourdes (MNSL) realizará o Curso de

Capacitação de Tutores para a atenção humanizada ao recém nascido de baixo peso Método Canguru.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/canguru_set14.pdf

5) Estoque de leite materno está baixo na maternidade de Patos, na Paraíba

O banco de leite humano da Maternidade Peregrino Filho, no município de Patos, no sertão Paraibano, está com o estoque baixo. Segundo a unidade hospitalar, apenas 43 mães doadoras estão cadastradas na unidade.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/estoque_set14.pdf

ECUADOR

1) Realizan la entrega de frascos al banco de leche

El Club Rotario Portoviejo Solidario entregó al personal responsable del Banco de Leche Materna del hospital Verdi Cevallos Balda 500 frascos “tipo mostaza

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/eldiario_set14.pdf

HONDURAS

1) Honduras: Sampedranos apoyan el Gildan Glow Run 2014

Miles de sampedranos apoyaron la noche de este sábado, la maratón del “Gildan Glow Run” para ayudar a la sala de Lactancia Materna del Hospital Mario Rivas, en San Pedro Sula, Honduras.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/honduras_set14.pdf

MÉXICO

1) Donadoras de leche

En promedio, una madre lactante generar de 600 mililitros a 1 litro de leche al día y es capaz de producir hasta un 25% de leche extra del total que su hijo puede llegar a consumir en un día esa cantidad bien puede donarse. Perinatología

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/doadoraoax_set14.pdf

ESPAÑA

1) Dar el pecho, una práctica en alza

La cultura de amamantar a los niños llevaba varias décadas en declive pero este fenómeno parece estar revirtiendo. La doctora M^a José Rivero, codirectora del Máster Manejo Avanzado en Lactancia Materna de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, analiza las bondades de

esta práctica ancestral.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/mundo_set14.pdf

2) El Hospital Marina Baixa acoge una exposición sobre Lactancia Materna

El Hospital Marina Baixa ha acogido esta mañana la inauguración de la Exposición de Fotografía sobre Lactancia Materna, organizada por la Asociación Amamaluna, en colaboración con el Departamento de Salud y los ayuntamientos de Altea, L'Alfàs del Pi y Villajoyosa.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/marina_set14.pdf

3) El Grupo de Lactancia retoma sus reuniones este jueves

El Grupo de Lactancia Materna retoma este jueves 25 de septiembre desde las 18:00 horas sus reuniones mensuales. Una temporada más, las citas se desarrollarán los últimos jueves de cada mes en el Centro de Especialidades, Diagnóstico y Tratamiento de Daimiel.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/grupo_set14.pdf

4) La Asamblea habilita una sala para que una diputada dé la lactancia a su hija

Si Blanca Alonso González decidiera algún día dedicarse a la actividad pública, siempre podrá decir que ha mamado la política desde bien pronto. Y al pie de la letra. La pequeña, que vino al mundo hace un mes y 21 días, es hija de la diputada regional del Partido Popular Inmaculada González Romero.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/opinion_set14.pdf

5) Encuentros para fomentar la lactancia materna en La Rioja

El Gobierno de La Rioja y Al Halda han organizado una nueva edición de los encuentros para fomentar la lactancia materna, que se desarrollará en varios centros de salud de la región desde el próximo mes de octubre hasta junio de 2015, ha afirmado este martes el consejero de Salud, José Ignacio Nieto.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/rioja_set14.pdf

6) 114 fotos participan en el Concurso Fotográfico de Lactancia Materna

37 de las fotos “con mi papá” abren una nueva sección en el concurso organizado por la asociación de madres lactantes de la Marina Baixa, Amamaluna, en colaboración con Centros de Salud y Ayuntamientos de la comarca.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/benidorm_set14.pdf

Arte y Lactancia Materna

Tocando la mandolina | Feuerbach

Óleo sobre lienzo

Autor: Anselm Friedrich Feuerbach (1829-1880)

Fecha: 1868

Staatliches museum, Schwerin, Alemania



Fuente: Blog El arte de ser madre

El Rincón del Blog

Bebé Solidario



João Rafael Rodrigues Costa, 3 meses de edad, es hijo de la mamá Rafaela Rodrigues, donante y apoyadora de la campaña en pro de la donación de leche humana

Participa en el
facebook:
#bebesolidario

¿Eres donante de leche humana o apoyas la campaña en pro de la donación? Envía la foto de tu bebé solidario y ayúdanos a divulgar esta campaña

**Envíen noticias, fotos y
todo lo que quieran divulgar
para el e-mail iberblh@fiocruz.br**



**Más información en los portales
www.iberblh.org o www.redeblh.fiocruz.br**